

PUEBLOS MÁGICOS

Valladolid se encuentra justo en medio de las dos ciudades más importantes de la península de Yucatán, Mérida y Cancún, ambas a aproximadamente 160 km de distancia.

Es uno de los cuatro Pueblos Mágicos de Yucatán y un hermoso destino que mantiene la belleza arquitectónica de sus edificios coloniales y en donde además de ofrecer tranquilidad en tus vacaciones, también encontrarás una cultura arraigada, historia, leyendas, artesanías, una exquisita gastronomía y su componente natural en sus cenotes. Valladolid es un destino perfecto para convertirse en tu centro de movilidad, pues cuenta con todos los servicios necesarios para desplazarte por el oriente del estado y regresar a pernoctar.

CENOTES

Cerca de Valladolid se encuentra una ruta de hermosos cenotes o santuarios naturales donde puedes disfrutar y admira sus aguas cristalinas y su belleza natural, aquí te mencionamos solo algunos.

Dzitup: Localizado a 7 km al suroeste de Valladolid; este cenote de tipo cerrado está dentro de una cámara subterránea. Tiene formaciones de estalactitas y aguas azul turquesa iluminadas por la luz natural que penetra a través de un hueco en la parte central de la bóveda. El agua es poco profunda y es tan limpia y clara, que se observan múltiples peces. Es un sitio ideal para la natación debido a su poca profundidad.

Ik Kil: Completa un bello ecosistema, hogar de un gran número de aves y demás especies. Si llegas después de haber visitado Chichén Itzá o las grutas, puedes descansar o pasar la noche en las coquetas cabañas cercanas. Es uno de los cenotes más visitados de la zona por su gran belleza natural.

X'Canché: A 3 kilómetros del pueblo de Ek Balam se encuentra un hermoso cenote semiabierto con un espejo de agua de aproximadamente 40m en donde puede relajarse, también cuenta con infraestructura para la práctica de rappel y tirolesa y además servicios de bicicletas, kayaks, cabañas, comedor y áreas de descanso.

Zaci: Este cenote se encuentra cerca del centro de la ciudad de Valladolid, en la calle 36, entre 39 y 37 del barrio de Santa Ana. Es un cenote de tipo semi abierto y es muy visitado debido a su belleza e historia. El espejo de agua mide 35 metros de largo por 25 de ancho con una profundidad de 40 metros aproximadamente. Cuenta con restaurante especializado en comida yucateca, desde cuyas mesas se puede observar la gran bóveda y el espejo de agua.

GRUTAS

Balamcanché: Se localiza a 6 km de Chichén Itzá y a 35 km. de Valladolid y es una de las grutas más importantes de la región que fue utilizado como centro ceremonial maya. Con un descenso de 10 metros de profundidad en la entrada, la gruta comprende más de un kilómetro de recorrido. En su interior se han encontrado ofrendas mayas, conchas, jade, joyería y cerámica, así como figuras del dios Chaac y jaguares de jade. Disfruta del espectáculo de luz y sonido en el que se relata su historia y visita su museo y el jardín botánico.

Encuentra más información de las **REGIONES TURÍSTICAS DE YUCATÁN EN:**

www.yucatan.travel

Síguenos en:

@yucatanturismo

#VisitYucatán

REGIÓN MÉRIDA, CAPITAL CULTURAL Y GASTRONÓMICA DEL SURESTE

Juntos transformemos
YUCATÁN
GOBIERNO DEL ESTADO
SEFOTUR
#YucatánEsColor

MÉXICO

MÉRIDA, CAPITAL CULTURAL Y GASTRONÓMICA DEL SURESTE:

Esta región es una de las más representativas del estado, ya que en su territorio se localizan importantes centros históricos, culturales y sitios arqueológicos. Los mayas modernos todavía viven dentro de los límites de su antiguo imperio en América Central y gran parte de la tradición maya nativa e histórica se ha mantenido con su gente. Aunque la cultura no pudo evitar ser influenciada por la modernidad, logró mantener muchas de sus bases tradicionales.

Cuenta con un importante polo turístico como lo es Valladolid, pero además en esta región podrás visitar la zona arqueológica de Ek Balam, Uayma o Temozón y por supuesto disfrutar de la riqueza natural de los cenotes y las grutas de Balamcanché además de deleitarte con su gastronomía.

CHICHÉN ITZÁ

En el corazón del mundo maya, Chichén-Itzá es una visita imprescindible de cualquier viaje a Yucatán. Se ubica en la carretera 180 Mérida–Cancún, después llegar a Pisté (localidad de Tinum), con un tiempo aproximado de 1:30 horas en automóvil o 2 horas en autobus.

Chichén Itzá significa "Boca del pozo de los Itzáes" y es patrimonio de la humanidad por la UNESCO desde 1988 y una de las nuevas maravillas del mundo moderno desde 2007. Con su "Juego de Pelota", su Cenote Sagrado, el Observatorio o el castillo o pirámide de Kukulkán, estos templos mayas realmente conservados, te darán una idea de la grandeza y del grado de conocimiento de esta gran civilización. Además, cuenta con un espectáculo de luces conocido como **Noches de Kukulkán**; este espectáculo de luz y sonido nos cuentan historias de dioses y humanos; ritos, costumbres, el conocimiento del cosmos y las matemáticas mayas. El espectáculo de Noches de Kukulkán varía su horario según sea invierno o verano. En ambos casos se recomienda estar 15 minutos antes del horario de apertura.

EK BALAM

Ek Balam, es una espectacular zona arqueológica donde podrás entrar sin hacer grandes filas, tomar fotografías sin multitudes y caminar con tranquilidad, pero lo mejor, es que aún se puede subir a lo alto de las pirámides para contemplar la espectacular selva que la rodea. Se encuentra a 190 kilómetros al oriente de Mérida, por la carretera No. 295, que se dirige a Tizimín y después de Temozón se localiza la desviación a Santa Rita; en dicho pueblo y a unos 2 kilómetros de distancia otro desvío que conduce directamente a Ek Balam.

Ek Balam (Estrella Jaguar o Jaguar Negro), fue la capital maya de un territorio conocido como Talol, su territorio era de poco más de 10 km cuadrados, y en su centro se concentraba la Élite de la población y estaba protegida por murallas. Cuenta con alrededor de 40 estructuras, pero las más importantes son un hermoso arco que da la bienvenida a todos los visitantes, el juego de pelota, la acrópolis, las pirámides gemelas, una estela que representa a un gobernante de Ek Balam y los murales tallados en bajo relieve e inscripciones.



¿Qué visitar?

Esta región cuenta con más sitios de gran interés que puedes recorrer llenos de encanto, sabores, colores, artesanías y gente. A continuación, te damos sólo algunas opciones, de entre muchas más, cenotes, haciendas, destinos gastronómicos, recorridos especializados, sitios naturales y zonas arqueológicas que puedes visitar.

- H. Chaká
- H. Chenché de las Torres
- H. Mucuyché
- H. Museo Yaxcopoil
- H. San Diego Cutz
- H. San Antonio Millet
- H. San Pedro Ochil
- H. San José Cholul
- H. Sotuta de Peón
- H. Temozón
- H. Teya
- H. Xtepén
- H. Yunkú
- H. Zamná
- Anillo de cenotes de Homún y Cuzamá

También, te sugerimos conocer Cenotillo, Chocholá, Tecoh, Tekit y Tixcocab, donde te encontrarás con familias de artesanos elaborando diferentes productos de manera tradicional, y no puedes perderte de la experiencia de Los 7 cenotes y Kampepén.

DESTINOS GASTRONÓMICOS

• Motul, en este pequeño poblado puedes conocer de su historia y sus edificios, sin embargo, es muy conocido por su aportación gastronómica a la cocina yucateca con sus "Huevos Motuleños".

Encuentra más información de las **REGIONES TURÍSTICAS DE YUCATÁN EN:**

www.yucatan.travel



Síguenos en:


@yucatanturismo



#VisitYucatán

REGIÓN CENOTES Y HACIENDAS



YUCATÁN
Juntos transformemos Yucatán
SEFOTUR
#YucatánEsColor

MÉXICO

CENOTES Y HACIENDAS

Yucatán es famoso por la gran cantidad de cenotes que hay en él, fantásticas formaciones naturales que por muchos años han abierto camino para crear paraísos de aguas claras y frescas. Además, constituyen la principal fuente de agua dulce de la región. Existen aproximadamente 3,000 cenotes censados en el estado, de los cuales, más de mil están abiertos al público. En su interior, encontrarán un mundo de estalactitas, caminos hechos de piedra, abiertos y otros cerrados, con el agua tan clara que te hacen sentir que estás nadando en aire, donde puedes hacer varias actividades de contacto con la naturaleza y acuáticas como nado, snorkel o buceo. Estas experiencias naturales te dejarán maravillado.

HACIENDAS

La región Cenotes y Haciendas destaca por brillar en la época del Henequén. El "oro verde" es un arbusto del género de los agaves, originario de Yucatán. Fue a mediados del siglo XVII y XIX que se empezó a producir en grandes cantidades en las tan famosas Haciendas. Estas fincas de gran tamaño son consideradas tesoros arquitectónicos del estado de Yucatán y fueron el hogar de personas de alto poder adquisitivo, quienes las convirtieron en el lugar perfecto para trabajar el henequén. Gracias a que la gran mayoría de las haciendas están conservadas como originales, nos permiten viajar un poco por el tiempo y vivir una experiencia única por la historia de la región. Existen haciendas que se han restaurado o remodelado para mostrar el encanto de su época de esplendor, convirtiéndose en bellos escenarios de eventos sociales o hermosos hoteles boutique con excelentes servicios para sus huéspedes. Actualmente hay aproximadamente 300 haciendas en Yucatán.

ZONAS ARQUEOLÓGICAS

En esta región encontrarás importantes vestigios de la gran cultura maya. Centros ceremoniales, ciudades y hermosos edificios con una arquitectura impecable. Ya sea en la pirámide de Acanceh, en Aké con su hacienda y cenote, en Izamal o en las murallas de Mayapán, las zonas arqueológicas de Yucatán están listas para demostrar la importancia de la cultura maya en el mundo.

PUEBLOS MÁGICOS

Izamal, "La ciudad de las tres culturas", se distingue por un emblemático y único color amarillo, pero también por su historia y sus calles. Este Pueblo Mágico, también es considerado una de las ciudades más antiguas de la región, incluso más antigua que Chichén Itzá y Uxmal. En él, encontrarás el convento de San Antonio de Padua, con el segundo atrio más grande del mundo, y un sinfín de actividades para que puedas conocer todos los rincones de este pueblo amarillo.



DZILAM DE BRAVO

Dzilam de Bravo es otro pequeño pero histórico puerto pesquero, lugar tranquilo con muchas bellezas naturales y sus playas son de hermoso color esmeralda. Cuenta con ojos de agua y se puede visitar el cenote Elepetén, también la laguna y "las bocas", donde el río y el mar se unen. Hacia el oriente se encuentra el faro de Yalkubul, una de las partes más salientes del litoral. A 3 km de distancia del puerto se encuentra la "laguna feliz" y el ojo de agua de X-Buyhá; ahí desembarcaron los españoles que fueron encabezados por Francisco de Montejo (padre) quien inició la conquista de la península. Es un puerto con abundante pesca, se encuentra a 107 kilómetros de la ciudad de Mérida.

¿QUE HACER?

Bicicleta en progreso

Ánimate a probar algo diferente y recorre el hermoso puerto de Progreso sobre ruedas y diviértete conociendo el Malecón tradicional, el muelle de chocolate, sus murales y encuentra los mejores spots para tus fotos. Al terminar, refrescate con un baño en el mar en sus aguas color esmeralda.

Kitesurf

El kitesurf es un deporte extremo que consiste en deslizamiento sobre el agua en el que el viento propulsa una cometa de tracción unida a tu cuerpo mediante un arnés, para que navegués en una tabla de surf sobre las olas o realices maniobras en el aire.

Ya sea que quieras aprender o seas todo un experto, podrás encontrar los mejores spots para kitear en las playas de Yucatán, sea Chuburná o el playón de Yucalpetén, por sus características de aguas bajas y fuertes vientos, son ideales para aprender este deporte extremo en el que se requiere tu lado más aventurero.

Manglares

Senderos elevados de madera que albergan una increíble cantidad de flora y fauna. Podrás navegar en canoa, kayak o paddle, déjate llevar por el silencio y la paz que la naturaleza nos regala mientras disfrutas de un viaje al corazón de los manglares de Yucatán. También, podrás realizar el recorrido por el manglar con un pequeño bote con capacidad máxima de 6 personas más el guía.

El Corchito

Sin duda es el lugar ideal para los amantes de la naturaleza que desean conocer cenotes y animales exóticos. Es una de las reservas ecológicas más importantes de la costa yucateca. Al encontrarse en la Ciénega se puede apreciar la gran cantidad de vegetación y animales que la rodean como aves y mapaches. Los cenotes de esta reserva son tipo aguada, sirven de refugio y fuente de alimento para diversas especies. En esta zona, se encuentran dos ojos de agua que los visitantes pueden aprovechar para refrescarse. El Cenote Venado se encuentra al lado izquierdo de la entrada al lugar, es amplio y un poco más profundo que los ojos de agua.

Encuentra más información de las **REGIONES TURÍSTICAS DE YUCATÁN EN:**

www.yucatan.travel



Síguenos en:


@yucatanturismo



#VisitYucatán

REGIÓN **RIVIERA YUCATÁN**



YUCATÁN

Juntos transformemos Yucatán GOBIERNO DEL ESTADO SEFOTUR

#YucatánEsColor

MÉXICO

RIVIERA YUCATÁN

Visitar la región de puerto maya es descubrir tesoro escondido entre el mar Caribe y el Golfo de México. Es hablar de una infinita riqueza natural y una gran diversidad de flora y fauna. A lo largo de la Riviera podrás apreciar la gran variedad de ecosistemas como los bosques tropicales, los cenotes y las cavernas submarinas que se unen para hacer de este, una experiencia inolvidable.

En esta región podrás encontrar los municipios de Celestún, Sisal, Chuburná, Chelem, Puerto Progreso, Chicxulub, Xcambo y Xtampú, Telchac, hasta Dzilam de Bravo, donde da inicio la Reserva Estatal Dzilam. También, podrás disfrutar de una gastronomía única, recetas ancestrales y una mezcla del sabor particular de los mariscos de la zona, creando así un abanico de opciones para deleitar al paladar.

PROGRESO

Es el puerto más cercano a la capital de Yucatán. Se localiza a 36 km de Mérida, y en él está el primer puerto de altura, el más importante del litoral yucateco. Puerto Progreso tiene todos los elementos naturales para la práctica de distintas actividades, por lo que, en los últimos años, se ha convertido en un importante centro turístico. Playas de arena blanca, aguas poco profundas de oleaje tranquilo y sin corrientes, hacen de este lugar el ideal para practicar diversos deportes acuáticos como: windsurf, kayak, velero, natación y paddle board, entre muchos otros. Visita el malecón tradicional de Progreso y descubre restaurantes con especialidades yucatecas, tiendas de artesanías típicas, lugares con música en vivo y una vista panorámica de la playa y del muelle. En el Malecón Internacional podrás realizar un agradable paseo mientras el atardecer cae sobre las figuras que adoran a este pasillo turístico que cuenta con una pantalla de cine y un carrusel.

CELESTÚN

Sin duda el paraíso ecoturístico máspreciado de la región. Se localiza al oeste del estado de Yucatán, a poco más de una hora de Mérida. Celestún cuenta con varios manantiales en los que se pueden realizar diferentes actividades. El manantial Baldiosera es ideal para nadar y bucear, en el manantial Cambay se encuentra un ojo de agua dulce, y Tambor, que es santuario del ave estrella de la región, el flamenco rosa o caribeño. En el área se han identificado aproximadamente 400 especies de aves migratorias. Su paisaje es excepcional forma parte del patrimonio mundial de la reserva especial de la biosfera de Celestún declarado oficialmente refugio faunístico desde el año de 1979.

PUEBLOS MÁGICOS

SISAL

Puerto pesquero por tradición. Ubicado en el municipio de Hunucmá, la frescura de sus mariscos da un excelente sabor a todos los platillos que se preparan en sus restaurantes y que encantan a los turistas. Durante la colonia fue el puerto de arribo de mercancías para el resto del estado, para ello fueron construidos el fuerte y el faro que son hoy en día, unos de sus principales atractivos. Las visitas guiadas en kayak por las reservas naturales son la mejor opción para los amantes de la naturaleza y el ecoturismo. La observación de aves y el paseo por los manglares son actividades que disfrutarás al máximo. En Sisal encontrarás la paz y tranquilidad necesarias para reconnectar con tu familia y la naturaleza.

